

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año III

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redaccion se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 698

Palma de Mallorca, LÚNES 26 Septiembre de 1898

Al público en general

El CENTRO DE ANUNCIOS de Juan Gonzalez, situado en la calle de la Luz, número 21, queda desde el día 20 instalado en la Plaza de Santa Eulalia, número 10, lo que se hace saber al público y comercio en general para su conocimiento.

FARSANTES!

Conste que los diputados que han votado contra el Protocolo de la paz han representado una comedia indigna, que son cómplices del gobierno, que han tratado de engañar una vez más a la opinión pública, que merecen ser calificados con el nombre de farsantes, ya que en público han adoptado una actitud completamente contraria a la que han guardado en las sesiones secretas.

Ese Canalejas que con Polavieja aspira al poder para redimirnos, ese Silvela de los pretendidos desposorios con la verdad, han manifestado en las sesiones secretas que es patriótico y noble apoyar al gobierno en los asuntos de la paz y prestarle cuantos recursos reclamara, conviniendo con Sagasta que para la restauración de España era de conveniencia suma el esfuerzo de todos.

¿Qué tal? ¿Pueden inspirar confianza a nadie esos planes, esas promesas para el mañana, esas buenas disposiciones y esos propósitos que nos anunciaban dichos vividores de la política?

¿Y se nos ha estado poniendo a las nubes la campaña parlamentaria de Canalejas! ¿Y se nos ha ponderado la actitud de ruda oposición al gobierno adoptada por Silvela! ¿Y se ha censurado a las minorías retraídas por haberse retirado de un lugar donde tan indignas farsas se han representado entre los que no contentos con llevarnos a la ruina y al deshonor intentan todavía impedir que España salga del abismo tratando de engañar al país con promesas que jamás podrían, ni sabrían, ni querrían hacer efectivas!

¿Cómo explicarán Canalejas y Silvela sus votos contra el Protocolo? ¿Cómo si en público han dicho no dijeron si en secreto? ¿Por qué apoyaron y alentaron al gobierno en las sesiones secretas y después en las públicas le acusaron? ¿Puede darse conducta más contradictoria y más repulsiva a la vez? ¿Es posible que los que así proceden puedan abrigar la pretensión de que el país fie en sus halagos, promesas y proyectos de regenerarnos? ¿Regenerarnos ellos, ellos que tan faltos están de regenerarse, si su regeneración no fuera completamente imposible!

Juzgan culpable al gobierno de la mayor catástrofe que registra nuestra historia después de Guadalete, y en secreto permanecen identificados con ese gobierno, le prestan apoyo, creen noble y patriótico ayudarle, por más que en público procuren aparentar otra cosa.

No pensarán ciertamente lo mismo esas doscientas mil madres que se han quedado sin hijos, ó a quienes les son devueltos éstos convertidos en esqueletos. No pensarán ciertamente lo mismo los que gracias a las guerras y a veinticinco años de despilfarros é inmoralidades de los gobiernos del turno están hoy en la miseria más espantosa ó en la ruina más completa. No pensarán ciertamente lo mismo esos pobres repatriados, cuya sola presencia conmueve é irri-

ta a todos los que no tienen el corazón de granito ni la sangre de borchata.

Canalejas, como Silvela, han imaginado que nuestro pueblo no ha aprendido nada después de tantos infortunios; nos creen una nación de imbéciles; se forjan la ilusión de que todavía es posible engañarnos, de que todavía es posible hacernos caer más bajo con pretexto de nuevos ensayos, de una segunda parte de la obra comenzada por la traición junto al histórico algarrobo.

Se equivocan. Ya los hechos se encargarán de hacer que vuelvan a la realidad. También se equivocan, si han llegado a imaginar que votando en contra del famoso y triste Protocolo quedan limpios de culpa, libres de responsabilidad.

Toda España está en el secreto de la farsa que se ha representado y toda España conoce a esos políticos y a todos designa por igual con el nombre de farsantes.

(De El Pueblo de Valencia)

PROTECCIONERIAS

Los proteccionistas (como los fusionistas) tienen doble criterio: la ley del embudo.

Pueden imponer a los productos extranjeros, al ser importados en España, los impuestos más monstruosos para proteger a los productos españoles. Pero cuidado, mucho cuidado, que por la reciproca y con igual derecho, y aún si se quiere a título de represalias, en el extranjero se graven los productos españoles.

En prueba de esto, léase la exposición elevada al Gobierno por la Cámara de Comercio Española de Cete sobre los vinos:

«Excmo. Sr.:

La Cámara Española de Comercio de Cete tiene el honor de poner en conocimiento de V. E. que los grupos proteccionistas franceses, y en particular el vinícola formado por los representantes de la Cámara de Diputados, continúan su

campana contra la importación de los vinos españoles, pidiendo a este Gobierno que aumente los derechos de Aduana a un grado tan elevado que, si así se acordara, resultaría completamente prohibida su importación. Por esto esta Cámara da el primer grito de alarma, y protesta contra el proyecto de ley que será presentado a las Cámaras de este país por el Gobierno, según oficialmente se asegura.

Esta Cámara de Comercio deja a la consideración de V. E. la falta de oportunidad, la poca consideración, en estos momentos angustiosos para la nación española, que emplean, para agravarla en sus intereses más caros, sus hermanos de raza latina.

Sería aún tolerable, podriase aún respetar este proceder, si los datos y argumentos que presentan los proteccionistas franceses fueran ciertos, no fuesen exagerados adrede y erróneos por conveniencia suya.

Empieza afirmando que todos los vinos españoles naturales tienen una riqueza alcohólica de 14°, y le consta a V. E., como a todos, que los vinos españoles de Mallorca no pasan de 8 a 9°, y los de la Península, de viñas jóvenes ó reconstituidas, como en Francia, después de la filoxera, dan vinos que pesan solamente de 9 a 11°. Esto no quiere decir que no tengamos superiores naturales de 14 a 15° alcohol.

De paso recordaremos, respecto a la graduación de nuestros vinos, que el informe publicado por la delegación oficial que fué a España, presidida por el senador Mr. Griffé, antes de establecer el actual régimen aduanero, afirmaba que nuestros vinos, en su término medio, no excedían de 12° en riqueza alcohólica.

El margen protector que actualmente tienen los vinos franceses es según esta Cámara, de 15 francos por hectólitro. Para base tomamos un promedio de graduación, un vino de 12°, que paga de derechos de Aduana francos 10,125 por hectólitro. A esto hay que agregar los gastos que hace el vino hasta su venta en esta, como con los fletes de ida y vuelta, alquiler de pipas, embarques y desembarques, comisiones y corretajes, acarreos, etc., todo lo cual representa, como lo sabe cualquier comerciante, 5 francos más por hectólitro, y cuyos gastos, casi en totalidad, se pagan en francos y no en pesetas.

Esta protección tan razonable de que disfrutaban los vinos franceses, no les parece suficiente a estos ultra proteccionistas, puesto que piden de 18

a 20 francos de derechos para nuestros vinos, que añadiéndoles los 5 francos otros de gastos, daría un margen protector de 23 a 25 francos, lo que es más que exagerado, prohibitivo. Si a esto se tuviera que llegar, valdría más que el Gobierno cerrara sus fronteras para toda clase de vinos extranjeros.

Por desgracia nuestra, de España, el cambio elevado de los francos, causa de la depreciación de nuestra moneda, la peseta, ha sido el motivo aparente de esta cruzada contra todos los productos españoles. Por lo que toca a los vinos, calculan que si un vino se vende, por ejemplo, a 24 francos el hectólitro y el cambio de los francos está al 60 por 100, las 38 pesetas 40 céntimos que resultan, son casi todo beneficio. Esto es un error tan burdo, que vamos a desvanecerlo en pocas líneas.

De los 24 francos se han de deducir, como hemos dicho, 10 de derechos y 5 de gastos, quedando por lo tanto solamente 9 francos, que al 60 p. de cambio dan 14 pesetas 40 céntimos para el vendedor. Notará V. E. lo lejos que se está de las 38 pesetas 40 céntimos que aparentemente resultaban.

Tan cierto es que influye poco el cambio para que haya mayor exportación nuestra, que a pesar del déficit de la cosecha francesa en este año pasado, solo hemos importado en el actual, de Enero al 31 de Julio, 3 millones 200.000 hectólitros. Si tan favorable nos hubiera sido el cambio, en todo el año se importarían de 8 a 10 millones, como en otros tiempos, y no se llegaría ni a la mitad.

Queríamos pasar por alto la afirmación de que en España se rebajan nuestros vinos agudandoles, para pagar menos derechos. Dejando aparte que los vinos tienen su valor, según su calidad, grado y color, las administraciones francesas, por sus análisis, se encargan de impedir que entre cualquier clase de vino agudado.

Reconocerá V. E. que es infundado, bajo cualquier punto de vista que se examine, el pretexto que exponen estos grupos vinícolas. La Cámara Española de Comercio de esta acude a V. E. como protector natural de los intereses españoles y no duda que V. E., en su elevado criterio, resolverá lo más conveniente para que lleguen hasta el gobierno francés las razones de equidad y de justicia, que en el presente caso están, afortunadamente, en favor nuestro.

Tales son, Excmo. Sr., los deseos de los miem.

248

EL JUDIO ERRANTE

La luna continuaba lanzando sus argéntinos rayos y algunas sombras azuladas, sobre la imponente masa de las ruinas: las estrellas brillaban en el cielo; y de cuando en cuando una suave brisa hacía gemir las espesas y barnizadas hojas de los plátanos y palmeras.

El pedestal de la gigantesca estatua que se veía a la parte izquierda del pórtico perfectamente conservado, descansaba sobre anchas losas casi ocultas en la maleza.

De pronto una de estas pareció hundirse: y por el hueco que formó sin ruido, un hombre salió hasta medio cuerpo vestido con uniforme que después de haber mirado con atención en torno suyo prestó un oído cuidadoso.

Viendo reverberar sobre la maleza los destellos de la lámpara que ardía en lo interior de la cabaña, se volvió, y a una señal que hizo subieron poco después otros dos soldados con la mayor precaución los otros escalones de la trampa subterránea, y se deslizaron por entre las ruinas.

y sus afiliados pasivos que contribuyen con dinero a la «Buena Obra». Esta es la comunidad de los Thugs ó Phansigars (engañadores ó estranguladores; de Thugna engañar, y Phansua estrangular) comunidad religiosa é industrial que explota la raza humana esterminándola y cuyo origen se pierde en los remotos tiempos.

Hasta 1810 fué desconocida su existencia, no solamente a los conquistadores europeos, sino también a los gobernadores indígenas. Desde 1816 a 1830, varias de sus bandas fueron cogidas intraganti y castigadas: pero hasta entonces todas las revelaciones, hechas por oficiales de gran experiencia, respecto a ellos, habían parecido sumamente monstruosas para que obtuviesen la atención y la creencia del público, así es que fueron desechadas y despreciadas como sueños de una imaginación delirante. Sin embargo, hacia muchos años, mas de cincuenta, que aquella plaga social devoraba todas las poblaciones, de-

BIBLIOTECA DE «LA UNION REPUBLICANA» 245

—E! exclamaron a la vez Faringhea y el negro.

—El mismo, contestó el indio con un acento lleno de convicción que chocó a sus compañeros: escuchadme hasta el fin y temblad: Cuando lo encontré en las puertas de Bombay... venía de Java, é iba para el norte según me dijo. Al día siguiente estaba devastado Bombay por el cólera... y poco tiempo después se supo que esa misma plaga había hecho sus estragos aquí... en Java.

—Es muy cierto, dijo el negro.

—Escuchadme todavía, añadió el indio: «Voy hacia el norte... hacia un país de eterna nieve,» añadió el viajero... y el cólera fué hacia el norte!... pasó por Mascate, Ispahan, Tauris, Tiflis... y llegó a la Siberia....

—Es muy cierto... dijo Faringhea que se había quedado pensativo.

—Y el cólera, añadió el indio, andaba solo de cinco a seis leguas al día, la jornada de un hombre.... nunca se veía a la vez en dos lugares.... pero adelantaba lenta é igualmente la jornada de un hombre....

Al oír esta extraña coincidencia, se miraron con sorpresa y terror los dos compañeros del indio.

Después de unos instantes de silencio, el negro asustado dijo al indio.

—¿Crees que ese hombre?...

—Creo que ese hombre a quien matamos, vuelto a la vida por una divinidad infernal... fué encargado de llevar a la tierra esa plaga terrible... y esparcir la muerte por donde pasase... de la que está libre... Recordad, añadió el indio con sombría exaltación, recordad... que ese terrible viajero pasó por Java, y el cólera desoló esa isla.... ese viajero pasó por Bombay, y el cólera desoló a Bombay.... ese viajero se

bros que forman esta Cámara, la que suplica á V. E. que se digna atenderlos.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cete dos de Septiembre de 1898.

El presidente, Pedro Pi y Suñer.—Tomás Vizcaino, vicepresidente.—Ricardo Casasús, tesorero.—Vicente Lambies, Baltasar Castellá, Juan Cantó, Tomás Sancho, V. Gil Monzó, vocales.—Ramón Herrero, secretario.

Excelentísimo señor ministro de Estado.»

El nuevo partido ó lo que sea

Se había dicho que si el general Polavieja se decidió á publicar el desdichado manifiesto que no ha conseguido romper el hielo de la opinión pública, era debido á las continuas y apremiantes sollicitaciones que de personajes importantes estaba recibiendo diariamente; y después de publicado el manifiesto se anunció que toda la España honrada y sedienta de regeneración se apresuraría á adherirse al general cristiano ingresando en las filas del nuevo partido. Van transcurridos ya muchos días; no han cesado el «Heraldo» y «El Imparcial» de quemar incienso en aras de Polavieja, y por mucho que se pretenda demostrar otra cosa y se inventen adhesiones, la opinión pública se ha mostrado sorda al llamamiento de ese nuevo regenerador ó que pretende serlo.

¿Qué adquisiciones ha hecho el general que tan gratos recuerdos dejó en Filipinas, donde gracias á él los odios á España son inextinguibles? ¿Dónde están esas personalidades tan importantísimas que han empujado á Polavieja á solicitar el poder? ¿Para cuándo se reservan que no aparecen desde luego, respondiendo al llamamiento que se les hace? Es un enigma que inútilmente se esfuerzan en explicar «El Imparcial» y «El Heraldo», esos dos periódicos que tantos perjuicios han causado á la patria combatiendo las reformas en Cuba cuando las reformas podían ser eficaces, pidiendo la destitución de Blanco cuando Blanco no se prestaba á ser dócil instrumento de los frailes en Filipinas, inventando la leyenda de Polavieja cuando Polavieja ordenaba fusilamientos injustos y confiscaciones más injustas aun por obedecer los consejos de la gente de cogulla; y empujándonos á la guerra con los Estados Unidos últimamente.

La prueba más terminante de que la opinión pública no ha respondido al llamamiento de Polavieja, está en el propósito de salir á provincias para hacer una activa propaganda del nuevo partido, propósito manifestado por Canalejas. ¿Qué necesidad había de ello si Polavieja fuera ese héroe, ese genio, esa maravilla que nos han pintado tantas veces los diarios antes nombrados? ¿Qué necesidad había de esa

propaganda si aquellas adhesiones tan numerosas como valiosísimas que se anunciaban para cuando Polavieja diera á luz el manifiesto hubieran sido verdad?

Están con el general Cristiano los que estaban antes de publicarse el manifiesto: los jesuitas de levita, los desechados como Canalejas, los que esperan hacer carrera al lado del general como Gasset y hombres tan aborrecibles como Comillas, ese Comillas de la Tratatística que ha realizado el negocio más soberbio llevando á Cuba en las peores condiciones á nuestros soldados, y que verifica la repatriación de una manera tan inhumana que ha conseguido promover un grave conflicto de orden público en Vigo.

Descontada toda esta gente, Polavieja no ha podido recabar ninguna adhesión que merezca la pena, y no creemos posible que la recabe.

Ni él ni los que le han lanzado á la arena política pueden dar garantías de acierto al país. ¿Cómo han de inspirar confianza? ¿Cómo han de contar con el apoyo de la opinión pública?

Si algo imprevisto no lo impidiera, no creemos imposible que el nuevo partido llegara al poder para consumir nuestra ruina y hacer más difícil la obra de regenerarnos; mas en este caso no gobernaría Polavieja, por la voluntad de la nación ni por el bien de España, sino por la voluntad de otros y en beneficio de ciertos intereses que no son los de España.

(De El Pueblo.)

CATEDRATICOS

Con motivo de las últimas reformas de los Institutos y de las proyectadas de las Universidades, no falta quien note la vida de canónigo de los catedráticos de la segunda y de la tercera enseñanza.

Cobran todos como mínimo tres mil pesetas al año, con aumentos por quinquenios, y luego vienen los derechos de examen de asignaturas y de grados, y no queremos suponer que venga nada más.

Por término medio deben calcularse unas cinco mil pesetas al año por barba.

¿Y para qué?

Para dar una lección diaria de hora y media escasa, pero como de los 365 días del año mas de la mitad son feriados, resulta que solo trabajan tres días á la semana, ó sea un día si y otro no.

Esto no puede seguir así. Cada catedrático debiera dar dos lecciones al día; es decir, estar encargado de dos asignaturas y trabajar tres horas diariamente, que por lo de los feriados vendría á resultar solo una y media, lo que no es mucho trabajo, y de ese modo pudieran suprimirse un cincuenta por ciento de los cata-

dráticos de los Institutos y de las Universidades y con ello la mitad de los gastos del personal.

Y no debiera permitirse que ciertos catedráticos políticos de las Universidades pasasen meses (en tiempo de elecciones) sin poner los pies en su aula, que la desempeña un sustituto pagado por el pueblo; es decir, que para un mismo empleo, hay dos empleados cobrando.

Si ciertos tipos, ávidos de populacheria, no estuviesen continuamente mixtificando la verdad y otros abogando *pro domo sua*, haciéndonos creer que los pobres maestros se mueren de hambre y que trabajan como esclavos nada de esto pasaría.

¿Cuántas economías no pudiera hacer un gobierno popular!

Sin embargo no confiamos en que estos abusos se corrijan.

Muchos grandes hombres políticos de todos los partidos poseen una cátedra de Universidad, beneficio simple «sine cura».

Es propiedad (!!) suya, dicen, inviolable y en vez de asistir al aula (que para esto el pueblo les paga) van á las Cortes y allí tienen el descaro de presentar proyectos de ley para que DOBLEN el salario al profesorado.

Claro, como estos señores no pagan contribución alguna les importa tres pepinós que el pueblo rebiente.

Si les dejarán todo el presupuesto lo invertirían en enseñanza. En enseñanza propiamente no. En sueldos de los maestros, lo que no es lo mismo, sino todo lo contrario, pues á medida han ido aumentando en España los gastos del personal docente han ido aumentando la ignorancia en términos tales que hoy nuestra nación es la mas atrasada del mundo.

Con los maestros pasa lo que con los frailes en Filipinas.

Fueron allá para conquistar (reconquistar diría Polavieja habiendo oído campanas de la reconquista de la península á los moros) aquello para España, y á la vista de todos están los frutos de la tal conquista.

Si nos descuidamos vienen acá y nos conquistan á nosotros.

Y es posible saliéramos ganando.

Cabos sueltos

Patria, ¡perdónales que....!

Entre los decretos de Guerra firmados el 21 del actual leemos el siguiente.

«Autorizando se verifique directamente el servicio de limpiezas y saneamiento de edificios militares de la Plaza de Ciego de Avila, en la isla de Cuba durante un año.»

Pero ¡santo Dios! ¿en que pensará el señor Correa?

¿Acaso se habrá olvidado de que los españoles no pudieron limpiar nada en Cuba por ser esta obra exclusiva de los yanquis, quienes han recibido de manos de los fusionistas que nos desgobernaron, aquellos vastos territorios antillanos?

Vamos, está bastante bien demostrado que á los españoles nos sucede lo propio que aquellos de quienes Cristo dijo, «¡padre, perdónales que no saben lo que se hacen!»

Montejo

Por reciente auto del Consejo Supremo de Guerra y Marina, se ha acordado suspender de su mando en la escuadra de Filipinas, al contraalmirante Montejo.

¿Montejo? ¿Montejo? Parece nos suena este nombre. ¡Ah! vamos el de Cavite.

Pues miren ustedes, el Consejo Supremo ha procedido con una rapidez y energía impropias de los tribunales españoles.

Algún día debía acabarse esa desesperante calma en las actuaciones judiciales.

Por fortuna todo concluirá con un sobreseimiento.

También se suspende en el mando al jefe del arsenal de Cavite.

Suspender ahora del mando al jefe del arsenal de Cavite, cuando apenas ha algunos meses que en él ondea la bandera norteamericana, es cuando menos muy prematuro.

Debiera esperarse á la evacuación total del archipiélago filipino.

Y aun pudiéramos conservar el empleo intitulándole «Jefe del arsenal de Cavite in partibus yanherium» pero con el sueldo íntegro.

España va á quedar desierta

Durante el segundo trimestre del año actual han emigrado de España 8.577 individuos, en su mayoría agricultores.

Como en botica no hay remedio para extirpar la emigración, nacida de la vida desesperada que hace aquí la gente que se consagra á producir, á la vuelta de algunos años habremos resuelto el problema social sin conmociones violentas y con la ventaja de la supresión del trabajo.

Así, pues, España será un país constituido por gente feliz, que vivirá del presupuesto ó de sus rentas.

El único inconveniente para que todo marche bien es el mismo que se consigna en la fábula de la gallina de los huevos de oro.

No habrá huevos.

¡Paga pueblo!

Las dietas que se maman Montero Ríos y demás galleguitos que forman la Comisión que ha ido á Paris para negociar la paz con los Estados Unidos se ha fijado en 75.000 francos mensuales ó sean 500 duros al día en oro.

Una miseria. El pueblo español es muy rico y es justo que pague mucho porque ya dijo Gamazo que en España existía mucha riqueza oculta.

La tal Comisión solo se compone de veinte y una personas lo que es muy poco y su cometido se concluirá en el mes de febrero próximo época que se ha fijado para la total evacuación de Ultramar por España.

Y Montero Ríos continuará cobrando aquí las 30.000 pesetitas como presidente del Senado lo que es muy justo.

Prórrogas

Dicen nuestros colegas de Madrid que se ha ampliado el plazo para el pago del primer trimestre de contribuciones en curso hasta el 31 de Octubre y la adquisición voluntaria de las cédulas personales hasta el 31 Diciembre.

Más vale así puesto que al parecer los contribuyentes no están para músicas.

Pero lo gracioso será que el día 1.º de Noviembre vence legalmente el pago del segundo trimestre y como no se prorrogue creemos difícil su cobro.

No es extraño pues resulten verdades los rumores que circulan de que el cupón de primero de Enero quede en suspenso hasta mejor ocasión.

Algún día tiene que ser.

dirigió hácia el norte, y el cólera hizo estragos en el norte....

Al decir esto el indio quedó sumido en una profunda distracción.

El negro y Faringhea estaban también sobrecogidos de una admiración sombría.

El indio tenía razón por lo que respecto á la misteriosa marcha (no explicada hasta ahora) de esa plaga terrible que nunca anduvo según se sabe, mas que de cinco á seis leguas al día, sin aparecer jamás en dos lugares distintos á la vez.

Efectivamente, nada hay mas extraño que seguir en los mapas, que se hicieron en aquella época, la marcha lenta y progresiva de ese viajador azote que ofrecía á la vista admirada, todos los caprichos, todos los incidentes de las jornadas de un hombre.

Pasando por aquí ó por allá... eligiendo algunas provincias en un país.... ciudades en las provincias... un barrio en una ciudad... una calle en un barrio... una casa en una calle... teniendo sus días de descanso y siguiendo después su camino, lento, misterioso, terrible!

Las palabras del indio, al ver aquellas horribles rarezas, debían causar una impresión viva en el negro y en Faringhea, de caracteres feroces, y conducidos por terribles doctrinas á la monomanía del asesinato.

Si... porque (y esto es un hecho cierto) hubo en la India secretarios de esa abominable comunidad, personas que casi siempre mataban sin causa, sin pasión... mataban por matar... por el placer del asesinato... para sustituir la muerte á la vida... para transformar un «viviente en un cadáver...» así como lo han dicho en uno de sus interrogatorios...

El pensamiento se confunde al querer indagar la

causa de estos fenómenos terribles... ¿Qué increíble sucesión de acontecimientos ha hecho á algunos hombres consagrarse á este oficio de la muerte?

Seguramente que no puede «prosperar» semejante religión, sino en países como la India destinados á sufrir la mas terrible esclavitud, la mas implacable explotación del hombre por el hombre...

Una religión semejante... ¿no es el odio de la humanidad «asperada» por la opresión hasta el último extremo? Tal vez esa secta homicida, cuyo origen se pierde en la noche de los tiempos, se haya perpetuado en esas regiones, como la única protesta posible de la esclavitud contra el despotismo. En fin, tal vez Dios en sus arcanos impenetrables haya creado los Phansigars, como ha creado los tigres, las serpientes...

Lo que existe de mas notable en esta congregación, es el lazo misterioso que uniendo á todos sus miembros entre sí, los deja aislados de los demás hombres; pues ellos tienen sus leyes y costumbres propias, se ayudan, se sostienen entre sí... pero para ellos no hay ni país, ni familia... dependen únicamente de un poder invisible y sombrío, obedeciendo sus decretos con una obediencia y sumisión ciega, y en cuyo nombre se esparcen por todas partes á fin de «hacer cadáveres», para emplear una de sus feroces expresiones. (1).

Por espacio de algún tiempo conservaron los tres estranguladores un silencio profundo.

(1) Aquí están algunos pasajes de la curiosa obra del conde de Warren acerca de la India inglesa en 1831.

«Ademas de los ladrones que matan por el robo, hay cierta clase de asesinos organizados en sociedad, con sus jefes: una ciencia, una francmasonería, y hasta una religión que tiene su fanatismo, sus adeptos, sus agentes, sus emisarios, sus colaboradores, sus tropas militares,

ELÉCTRICA

¿Para qué el Ministerio?

Leo:
 «Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que los desertores del Ejército de Ultramar vuelvan á los cuerpos que les corresponden en la Península, en vista de que España ya no ejerce su soberanía en aquellas posesiones.»

Si no tenemos soberanía en Ultramar, ¿quieren ustedes decirme, señores ministros de la monarquía borbónica, para que sirve el ministerio de Ultramar?

¡Ah! Ya lo sé; para que cobre sueldo algún «quidam» que en ninguna ocupación honrada sabría como ganarse la vida.

¡Y el País que paga no lo ve!

CEELE.

Paseo de Son Armadams

En «La Última Hora» del jueves se publicó un razonado escrito en pro de construir un ancho y espacioso paseo que vaya en línea recta de Santa Catalina á Bellver, y que no produjéramos por su mucha extensión.

Sin embargo, no creemos que se haga nada, cabalmente porque la idea es maguffica y de poco coste relativo.

Ha cosa de año y medio que, suscrita por varios concejales, se presentó una proposición en este sentido la que fué aprobada por unanimidad mandando que el ingeniero municipal formara los planos y presupuestos.

Así quedó la cosa sin que se haya vuelto á hablar de ella, como pasa á la mayoría de los acuerdos del Ayuntamiento.

Dígame lo que se quiera, un paseo en Son Armadams, pero un gran paseo, es el único posible hoy por hoy en Palma, por falta de otro sitio apropiado, aparte de que su construcción no impide el que en cualquier otra parte y en cualquier tiempo puedan construirse cien paseos si se puede, lo que miramos muy difícil porque no sabemos en donde.

Por de pronto, á poco coste, el Ayuntamiento padiera expropiar la parcela que queda entre la carretera vieja de Andraitx y la recientemente construida, explanarla y entregarla al libre tránsito.

Sería un gran paso y una gran mejora y ya veríamos mas adelante lo que diera la cosa de sí.

Los centros de población, cada día mas intrínsecos de Santa Catalina, Camp d'en Serralta, Son Espanyolet, Son Alegre, Bellver, Génova, Bonanova, Porto Pi, etc. necesitan un desahogadero y este no puede ser topográficamente otro que el proyectado «Paseo de Armadams» recto, largo, ancho y espacioso y nótese que lo que hoy es facilísimo y barato, mañana será imposible como se empiezen nuevas construcciones que se tienen preparadas en Son Armadams.

Y no pretendemos que todo se haga en un día.

No, nada de esto.

Por hoy bastaría que se aprobasen los planos del paseo y se expropiase el terreno y nada más, dejando lo restante para mejor ocasión.

Con gastar la mitad de lo que costó el derribo de la famosa illeta de «Can Moragues» pudiera atenderse á la expropiación que es lo suficiente hoy por hoy.

¿Que hará el Ayuntamiento?

Creemos que nada.

Tal vez guarde el dinero para regalar á la Catedral otro pátio como el que le regaló años atrás gastándose del dinero arrancado á los contribuyentes cinco ó seis mil pesetas, para que algunos concejales contrajesen méritos religiosamente explotables mas adelante.

Nuevo hipódromo

Repetidas veces nos hemos venido ocupando de los atropellos que diariamente vienen cometiendo los dueños de los carritos ligeros, contra los que transitan por el camino de la carretera de Manacor (vulgarmente conocido por el camino de la Soledad).

Dicho camino todos los días por la tarde está convertido en verdadero hipódromo.

Y la guardia municipal montada para que sirva Sr. Alcalde?

¡Y es posible que el pueblo tenga que pagar tanto para estar mal servido!

La dimisión del Alcalde

Leemos en la «Última Hora» del sábado: «Esta mañana hemos preguntado á don Eugenio Losada acerca de la noticia que estos días ha circulado entre el público y en la prensa, de haber presentado su dimisión de Alcalde de Palma con caracter irrevocable.

El señor Losada nos ha manifestado que es absolutamente inexacta la noticia, autorizándonos para que así lo hagamos constar.»

Por su parte «La Correspondencia» trata de la dimisión del Sr. Losada diciendo: «Hoy toca á desmentir.

El Sr. Losada, según hemos oído, ha desmentido á un redactor de «La Almudaina» la noticia de tener presentada la dimisión.

En cambio á nosotros un *fusionista*, que ocupa uno de los cargos mas elevados que otorga el voto de los ciudadanos, nos ha dicho el «Alcalde» de Palma está dimitido de hecho y de derecho.

El que no se contenta con tan variadas versiones será porque no quiere.»

Esperemos ver lo que resulte.

¿Que atrocidad!

Según leemos en el «Diario de Palma», el Obispo ha ordenado en la iglesia del convento de Santa Clara, á la friolera de SETENTA Y NUEVE curas nuevos.

Gracias á Dios que empieza á hacerse algo en beneficio de los pobres trabajadores que por hambre tienen que emigrar á la América del Sur.

Y luego nos quejaremos.

Una hoja clandestina

Leemos en varios periódicos del continente que en Madrid se han repartido con la rapidez del rayo, por cafés, redacciones de periódicos y otros sitios públicos, una hoja clandestina en la cual se elogia al general Weyler y se ataca duramente al gobierno.

¿Que será?

¡Atención!

LA FABRICA DEL GAS

DEL LLANO DEL REMEDIO

A sus abonados y al público en general
 Habiéndose iniciado un descenso en los cambios, consecuente con lo ofrecido en mi circular de 1.º de Julio último y con lo indicado por el señor Touchet á la Comisión del Ateneo que honró con su presencia esta fábrica el día 6 de los corrientes, el metro cúbico de gas se cobrará desde 1.º de Septiembre á veinte y nueve céntimos de peseta para el alumbrado y á veinte y seis para los motores.

Esta Dirección continua estudiando los medios para llevar, cuanto antes le sea posible, los precios del alumbrado particular al ser y estado en que se encontraban antes del 1.º del mencionado Julio.

Valencia 20 de septiembre de 1898.—El Ingeniero Director, Juan Codoñer.

La fábrica de Palma, sigue apesar de su circular *lata* haciendo pagar el fluido á sus consumidores á 42 céntimos.

Así son los que monopolizan un artículo sin competencia.

¿Cual será el segundo?

El obispo de Mondoñedo ha abierto la bolsa para socorrer á los repatriados.

Por fin aparece un obispo que ha comprendido su obligación.

Queda abierta la lista para que acudan los demás prelados.

¿Será el primero y el último el obispo de Mondoñedo?

Chascos mayores se han visto en esta viña del Señor, tan necesitada de una poda.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 24 de Septiembre de 1898.

Existencia de ayer, 305.

Entrados, 0.

Salidos, 7.

Fallecidos, 0.

Quedan, 298.

Casa en el Terreno

Se alquila una de excelentes condiciones en uno de los mejores sitios del caserío, con agua en abundancia, huerto, jardín y muchos frutales. Buenas habitaciones y comodidades. Tiene cochera.
 Informarán en Palma: Danús, 1, 2.º

Academia de Música

Dirigida por el profesor Don B. TORRES

Por disposición del señor Director queda abierta la matrícula para las clases de esta Academia que comenzarán el 1.º de Octubre próximo.

Palma 17 de Septiembre de 1898.—El Secretario, Francisco de P. Arias.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Madrid 24 8'45 n.

Nueva York.—La comisión investigadora de los abusos cometidos en la administración de sanidad militar, ha comenzado los trabajos para depurar la responsabilidad, siendo muy probable que ésta alcance al ministro de la guerra.

En Brojuselle ha explotado una mina, matando á 27 obreros.

Madrid 24 8'50 n.

La comisión hispano-americana de Puerto Rico, ha acordado que se vuelvan á encender los faros de la costa de la isla á espensas de los Estados Unidos, demostrando así la posesión de la isla.

Madrid 24 9'45 n.

Los amigos de los generales Linares y Toral esperan que cuando se conozcan las causas de la rendición de Santiago de Cuba, la opinión hará justicia al ejército.

Dicen que inmediatamente después de hecha la rendición, el general Toral tuvo que pedir víveres á Mr. Shafter, con objeto de evitar que le muriesen de hambre más hombres y soldados.

La situación de las defensas era deploradísima.

El general Linares desea que se le residencie y acepta la responsabilidad de la rendición.

Madrid 24 10'15 n.

El señor Silvela se ha marchado á Marmolejo.

Háblase de que Silvela ha ofrecido al almirante Cervera, apoyarle en la candidatura de diputado por el Ferrol, en sustitución del señor Villamil.

Se asegura que se publicará un libro interesante sobre la rendición de Santiago.

Los repatriados de Puerto Rico ascienden á 10.000, de los cuales 7.000 son soldados.

Telegrafían de Londres que se ha rendido la insurrección de Filipinas.

Madrid 24 10'15 n.

Varios despachos del «The Times», aseguran que se ha encargado á los comisionados yankees, que deben evacuar á Cuba que presenten á los comisionados españoles una notificación manifestandoles que en virtud del protocolo debe cesar la soberanía de España, en la isla, comenzando inmediatamente la evacuación.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	61'00
Cambio Mallorquín.	3'00
Fomento Agrícola.	60'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	42'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	210'00
Bonos Municipales.	31'00
La Islaña Marítima.	50'50

VALORES PUBLICOS

Madrid 24 de Septiembre.

Interior.	58'30
Exterior.	66'10
Amortizable.	67'50
Cubas 1886.	66'50
Cubas Nuevas 1890.	50'70
Banco de España.	390'00
Tabacos.	230'00
Francos.	55'75
Libras.	00'00

BARCELONA 24

Interior.	57'75
Exterior.	66'00
Cubas.	67'00
París.	43'45
Cubas 1890.	50'25
Nortes.	00'00
Francia.	25'00
Filipinas.	75'00
Coloniales.	00'00
Francos.	54'75
Libras.	39'12

Variedades

EL SERMON DE LA MONTAÑA

Modestia

«Y así, cuando haces limosna, no hagas tocar la trompeta delante de tí, como los hipócritas hacen en las sinagogas y en las calles, para ser honrados de los hombres.

«Mas tú, cuando haces limosna, no sepa tu izquierda lo que hace tu derecha.

«Para que tu limosna sea en oculto, y tu Padre, que ve en lo oculto, te premiará.

«Y cuando oráis, no oréis como los hipócritas, que aman el orar de pie en las sinagogas y en los cantones de las plazas para ser vistos de los hombres.

«Mas tú, cuando orares, entra en tu aposento, y cerrada la puerta, ora á tu Padre en secreto, y tu Padre, que ve en lo secreto, te recomendará.»

Esto dice Cristo, y esto otro leo en la prensa:

«El cristianísimo marqués de C. ha enviado cien calzoncillos, cien camisetas y cien mantas para los soldados que regresan de Cuba.»

«La iglesia del Pilar estaba atestada de devotos.»

«Brillante ha sido el rosario, contándose por millares los fieles que iban en la procesión con faroles, rezando devotamente.»

Dan, oran, rezan, á son de trompeta.

¿Dónde está el cristianismo?

Noticias locales

Lo agradecemos

D. Fernando Arias, Presidente del «Círculo de Bellver», tuvo la deferencia de invitarnos por medio de atento B. L. M. á la velada musical que ayer noche á las ocho y media de la misma se celebró en el indicado Círculo.

Agradecemos al señor Arias la atención que con nosotros ha tenido.

SECCION DE ANUNCIOS

VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona via Sóller.
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia)
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).
ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.
Servicio directo entre Mallorca y Menorca
 De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898
 De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma á las 2:30 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

LA ROQUETA

FABRICA DE CERÁMICA, AZULEJOS Y BALDOSAS

DE

PEDRO A. CETRE

Gran surtido de Azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Santa Catalina y Son Español)

Diligencias correos que salen de esta Capital

Pueblos	Plas. de parada	Salidas	Horas	Llegadas
Andritx.	Pelaires	98,	2 t 7 m.	
S'Arracó,	Pelaires	98,	2 id. 7 id.	
Capdellá,	Santacilia	2 id.	8 id.	
Calviá,	Santacilia	2 id.	8 id.	
Esporlas,	P. del Olivar	2 id.	9 id.	
Establiments,	P. del Olivar	2 id.	9 id.	
Estallenchs,	P. del Olivar	2 id.	9 id.	
Bañalbufar,	P. del Olivar	2 id.	9 id.	
Puig uffent,	P. del Olivar	2 id.	9 id.	
Valldeposa	San Miguel	84,	2 id. 8 id.	
Deyá,	San Miguel	84,	2 id. 8 id.	
Sóller,	San Miguel	80,	2 id. 8 id.	
Buñola	San Miguel	80,	2 id. 8 id.	
Lluchmayor,	Bauló	6,	2 id. 8:30 id.	
Santanyí,	Bauló	6,	2 id. 8:30 id.	
Campos,	Bautó	6,	2 id. 8:30 id.	
Sanseilas,	P. San Antonio	2 id.	8:30 id.	
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2 id.	8:30 id.	
Felanitx,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.	
Algaída,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.	
Montuiri,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.	
Porreras,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.	

Alquiler

En la calle de las Monjas, núm. 16, hay un 2.º piso para alquilar. Son de apreciar las excelentes condiciones que reúne como son: agua á grifo, grand s, claras y bien ventiladas habitaciones. Tiene dos entradas una que es la principal, por la citada calle de las Monjas y la otra por la del Rincón.
 Darán razón en el Colmado «La Providencia».

ANUNCIOS

En la Imprenta del **COMERCIO** á cargo de **FRANCISCO SOLER**

CONQUISTADOR, 43 Y 45

SE ADMITEN ANUNCIOS Y RECLAMOS

Para «**LA UNION REPUBLICANA**», á precios convencionales

Anuncios mortuorios

Arregladamente á precios de tarifa

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

Descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el termino de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7:50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1:50 pesetas.
 El guía de la Cuevas vive calle de Artá; número 31 Manacor.

LA PAJARITA

Antigua casa **MULET** fundada en 1834

SAN NICOLÁS, 6 - SAN NICOLÁS, 6 - SAN NICOLÁS, 6

Chocolates y comestibles finos-Cafés tostados diariamente

SERVICIO Á DOMICILIO

Todo género que salga malo se cambia ó se devuelve su importe.—Para Bodas, Bautizos y Saraos serviremos rico surtido de botellería y otros admitiendo por todo su valor las que no se hayan despachado.

J. MULET Y COLL

San Nicolás, 6-San Nicolás, 6-San Nicolás, 6

Im. del Comercio—F. Soler—Conquistador, 43 y 45.—Palma de Mallorca